

Excmo. Sr. Director General de la Oficina de la Interrelación de los Países de América Latina y el Caribe
del Comité Central del Partido Comunista de Cuba, c/c
paseo Antonio M. Guerrero.

PONENCIAS DE LA DELEGACION DE LA
REPUBLICA DE CUBA

Biuro Udostepriania
i Archiwizacji Dokumentów

Estimados compañeros, permitame, ante todo, en nombre del Comité Central del Partido y del Gobierno Revolucionario de Cuba, expresar un agradecimiento más profundo por la presencia de ustedes en este país y por la fraternal disposición de ustedes para colaborar con nosotros.

Me regocija el hecho de que Cuba sea el primer país extranjero por el que ustedes se han decidido a venir, porque ello testimonia una gran confianza en la historia del socialismo.

Tesis de la intervención del miembro del Secretariado del Comité Central del Partido Comunista de Cuba, compañero Antonio Pérez Herrero.

Los compañeros que acompañan a ustedes en este momento de esta magna aventura son compañeros partidarios de que los Partidos Comunistas de los países latinoamericanos se unan para

FINES Y TAREAS DEL TRABAJO IDEOLÓGICO EN LA ETAPA CONTEMPORÁNEA.

y concertar acciones comunes en favor del fortalecimiento del socialismo en la escala mundial.

El tiempo es limitado de la extraordinaria ayuda que se brinda a nuestra lucha por la paz y los órganos centrales del partido y el gobierno para el trabajo contra la propaganda, la penetración y el desmoronamiento ideológico, representará esta excepcional ocasión de exponer de un modo más directo y concreto, los criterios y las experiencias que ustedes han acumulado durante largos años de lucha en este terreno.

Este sentido resulta incomparablemente superior con ayuda a la correcta apreciación que nuestra breve experiencia nos permite brindar a ustedes. Este es precisamente el propósito esencial de esta exposición introductoria al Seminario, que por encargo de la dirección de nuestro Partido, he estado de inmediato.

TEMA I

Biuro Udoštepriarria
i Archiwizacji Dokumentów

SECRETO

Estimados compañeros, permítanme, ante todo, reiterarles, en nombre de nuestro Partido y del Gobierno Revolucionario de Cuba, nuestro agradecimiento más profundo por la presencia de ustedes en nuestro país y por la fraternal disposición a participar en este Seminario.

Nos regocija el hecho de que Cuba sea sede de este evento, en primer lugar, porque ello testimonia, una vez más que la victoria del socialismo en nuestro país, expresión inequívoca de la nueva era -- que vive la humanidad, es un hecho irreversible.

Nos complace igualmente acogerlos en nuestra patria en un encuentro de esta naturaleza, porque somos decididos partidarios de que los Partidos y Estados de la comunidad socialista intercambien experiencias en todas las esferas de su actividad, coordinen sus esfuerzos y concerten acciones comunes, en aras del fortalecimiento del socialismo a escala mundial.

Al mismo tiempo somos conscientes de la extraordinaria ayuda que para nuestra lucha frente a los órganos especiales del enemigo y en general para el trabajo contra la propaganda, la penetración y el diversionismo ideológico, representará esta excepcional ocasión de conocer, de modo mucho más directo y concreto, los criterios y las valiosas experiencias que ustedes han acumulado durante largos, difíciles y duros años de lucha en este terreno.

En este sentido resulta incomparablemente superior esa ayuda a la modesta aportación que nuestra breve experiencia nos permite brindar a ustedes. Este es precisamente el propósito esencial de esta exposición introductoria al Seminario, que por encargo de la dirección de nuestro Partido, haremos de inmediato.

SECRETO
HOJA Nº 2

El mundo contemporáneo asiste al debilitamiento cada vez mayor de las fuerzas del imperialismo y la reacción, no obstante los reflujos transitorios que el movimiento revolucionario pueda experimentar en unos u otros países; al fortalecimiento constante de las fuerzas ant imperialistas y liberadoras y en particular al fortalecimiento en los planos económicos, político y militar del campo socialista, encabezado por la Unión Soviética, lo que ha significado un importante cambio en la correlación de fuerzas entre el capitalismo y el socialismo a favor de este último, que ha implicado, por una parte, un potente escudo que resguarda la seguridad de los países socialistas y, por otra, una ayuda de gran importancia al movimiento revolucionario en el mundo.

En la actualidad la confrontación entre el capitalismo y el socialismo, entre las fuerzas revolucionarias y la reacción, transcurre en las diferentes formas que la lucha de clases ha adoptado a través de la historia.

En la medida en que el imperialismo y la reacción se ven obligados a renunciar a la pretensión de restaurar el capitalismo mediante la fuerza en los países socialistas y a aceptar como un hecho irreversible la existencia del campo socialista, esta confrontación tiende a ser cada vez más intensa en el plano ideológico.

La lucha ideológica reviste diferentes formas de expresión, desde el combate frontal a las ideas del marxismo hasta los ataques de flanco, a través de esa forma sutil y enmascarada a la que denominamos diversionismo ideológico.

Esta modalidad de la confrontación del capitalismo y el socialismo en el plano ideológico está determinada por la existencia del socialismo real, y no ya sólo como doctrina y por el prestigio que la rea

SECRETO
HOJA Nº 3

lidad de los países socialistas proporciona a la teoría científica del marxismo-leninismo.

Es por ello que, a nuestro juicio, resulta oportuno y necesario conceptualizar las singularidades del diversionismo, sus diferencias y semejanzas con otras formas de la actividad ideológica del enemigo y su esencia subversiva.

En la actualidad constituye un hecho objetivo la extensión cada vez mayor de las ideas marxista-leninistas, como resultado en primer lugar de que éstas se han hecho realidad en los países socialistas.

El imperialismo se esfuerza por frenar ese avance, pero su contención es cada vez menos factible por medio de la guerra, de la represión física, aunque recurra a ello en todo momento y lugar en que le sea necesario y posible. Por ello el enfrentamiento ideológico, sobre todo acudiendo a procedimientos cada vez más modernos, ocupa un lugar de primera importancia en la estrategia imperialista contra el socialismo.

A su vez, las tácticas imperialistas cambian frecuentemente de modalidad. Han destacado a un primer plano la batalla en el terreno de las ideas y dedican hoy un enorme arsenal de recursos, medios masivos de difusión, institutos científicos dedicados a la elaboración de nuevas teorías socio-económicas; una programación universal estructurada para la información cultural, técnico-económica y socio-política, con el fin de "vender" el modo de vida capitalista como superior al socialismo.

Con la actividad diversionista el imperialismo pretende infiltrar su ideología en todas las esferas de la vida científica, económica, política y cultural de nuestros países con la finalidad de dificultar o contener el fortalecimiento político y las realizaciones socio-económicas de los países del socialismo.

SECRETO
HOJA Nº 4

nómicas en los países que construyen el socialismo, socavar sus cimientos ideológicos, distorsionar nuestros logros y, en suma, corroer desde dentro al socialismo y presentar una falsa imagen de este ante los demás pueblos.

Para ello no escatiman en ardides, rescatan las momificadas tesis de Bernstein, Kautsky, Trosky u otros renegados y las presentan con nuevos afeites preservando su esencia antimarxista y anticomunista; --- crean tesis pseudocientíficas sobre la convergencia del socialismo y el capitalismo apelando a una supuesta simbiosis económica y a diversas elucubraciones de sincretismo filosófico.

Elucubran sobre la necesidad de "humanizar" o "democratizar" el Socialismo y sobre un supuesto "retorno a Marx" abandonado por lo que han dado en llamar la "burocracia pseudo-marxista".

El diversionismo ideológico persigue erosionar la ideología comunista, es decir, inocular en los países socialistas, los gérmenes corrosivos de la ideología capitalista y cultivar estos gérmenes alimentándolos con los rezagos de esta ideología que superviven en el período del tránsito del capitalismo al socialismo.

Forzados a pasar del boicot económico y del ataque frontal a la aceptación de la política de paz y coexistencia preconizada por los países socialistas aprovechan esa nueva situación para su política diversionista del tendido de puentes y otros procedimientos enfilados a erosionar internamente y llevar a cabo el desmontaje del sistema.

Concentran sus esfuerzos en la intelectualidad y en la juventud, --- enarbolando tesis como "el conflicto generacional" afirmando que el marxismo no toma en cuenta al hombre y lo enajena en el interés estatal, por lo que se hace necesario un socialismo de nuevo tipo, lejos de los moldes "del socialismo soviético, al que diferencian de otros

SECRETO
HOJA Nº 5

supuestos modelos también cuestionados, tales como los llamados socialismo checo, húngaro o polaco y han llegado a hablar de un socialismo tropical".

Aplauden y calorizan cualquier creación intelectual que se aparte de los postulados marxistas y presentan la crítica a las obras antisocialistas como un divorcio entre la libertad de expresión y la legalidad socialista.

Tratan de hacer aparecer a los autotitulados disidentes y renegados del Socialismo, como víctimas de nuestro sistema social y financian campañas internacionales en defensa de estos traidores.

Un somero examen del comportamiento de la estrategia imperialista de la postguerra revela que si en Europa, los norteamericanos desarrollan el "Plan Marshall" como un instrumento llamado a controlar la economía de los países capitalistas europeos y la OTAN como su garantía militar en esta zona; en América crearon antes Plan Clayton, el Tratado Inter-Americano de asistencia recíproca, el llamado Pacto de Río, completando con el aparato político para la administración de sus colonia: la OEA.

El anticomunismo y la defensa de los valores políticos, económicos y sociales del imperialismo, se convierten en la base ideológica de este período de "guerra fría".

La "democracia representativa", pasa a ser la sustentación del dominio político-económico del imperialismo. Sus componentes serán la libertad de prensa burguesa, la maquinaria electoral para garantizar la sucesión del poder entre los partidos de las clases explotadoras, el oscurantismo religioso y los valores morales de la llamada civilización occidental, etc. Con ellos EEUU aspira a "preservar" a la América Latina de las ideas revolucionarias y frenar las aspiracio -

SECRETO
HOJA Nº 6

nes patrióticas, democráticas y populares.

En 1959, la OEA creó las premisas de la acción norteamericana contra Cuba, argumentando las llamadas "tensiones en el Caribe". Posteriormente, en 1962, Cuba fue expulsada de la OEA, en concordancia con la política norteamericana de aislamiento político y diplomático sobre la base de la doctrina de la "incompatibilidad ideológica del marxismo-leninismo" con los principios de la "democracia representativa". En 1964, recomienda la ruptura de relaciones diplomáticas con Cuba y el cese de los vínculos económicos y comerciales, promoviendo la política de bloqueo económico contra Cuba, sobre la base del peligro de "subversión en el Continente".

En 1949, la OEA respaldó la agresión norteamericana a Corea, sobre la base de las estipulaciones del TIAR sobre agresiones de carácter extracontinental; en 1954, se produjo su acción sobre Guatemala para "evitar" la alteración de la paz en el continente". En 1965, convalidó la intervención norteamericana en República Dominicana, argumentando "el establecimiento de un clima de paz y conciliación que permita el funcionamiento de las instituciones democráticas".

Los conceptos políticos en que se basa la OEA se reformaron según las circunstancias. Así tenemos como el de la "seguridad colectiva", que en su primera etapa solo abarcaba "actos susceptibles de perturbar la paz, la seguridad e integridad territorial de cualquiera de las repúblicas americanas", fue extendido para cubrir "conflictos extracontinentales e intracontinentales" y "cualquier otro hecho que pueda perturbar la paz en las Américas".

La esencia de la penetración ideológica diversionista en las esferas militares latino americanas por parte de los EEUU se refleja en las siguientes declaraciones del ex-Secretario de Defensa de EEUU y-

SECRETO
HOJA Nº 7

actual presidente del Banco Mundial, Robert McNamara, cuando dijo ante el Congreso de su país: "Quizás los mayores beneficios de nuestras inversiones en la ayuda militar resulta del entrenamiento de oficiales y especialistas seleccionados en nuestras Escuelas Militares y Centros de entrenamiento en el exterior. Sus propios países después sitúan a estos estudiantes como instructores cuando regresan.

Son los futuros líderes de sus pueblos, los hombres que tienen conocimiento que lo transmiten a su grupo. Es innecesario insistir en la utilidad de tener hombres en posiciones claves, quienes conocen por experiencia las formas norteamericanas de hacer las cosas y como piensan los norteamericanos. La amistad de estos hombres es incalculable".

A partir de 1959, con el triunfo de la Revolución Cubana, los mecanismos interamericanos comienzan un proceso de deterioro cada vez más creciente. Para contrarrestar la influencia del proceso revolucionario cubano, EEUU promovió el programa reformista de la Alianza para el Progreso.

Este programa se postulaba como "un esfuerzo cooperativo, de una magnitud y nobleza de propósitos sin paralelos, para satisfacer las necesidades básicas de los pueblos americanos de techo, trabajo y tierra, salud y escuela" en un plazo de 10 años y con una inversión de varios miles de millones de dólares.

El verdadero objetivo político e ideológico de la Alianza, era modificar la estructura semifeudal de la sociedad latinoamericana, mediante la promulgación de leyes agrarias de corte burgués y la ejecución de obras de infraestructura, que provocaran el desarrollo por vías capitalistas, alcanzando estabilidad política y relativo desa-

SECRETO
HOJA Nº 8

El fracaso de los planes reformistas preconizados por los Estados Unidos, el desarrollo económico, sobre la base del control de los monopolios norteamericanos y la dependencia tecnológica, financiera y del comercio exterior a los EEUU.

A la Alianza acompañó un amplio plan de contrainsurgencia que comprendía la preparación de las FF AA latinoamericanas para la guerra especial (o contraguerrillas); planes de control e influencia sobre la población civil campesina, tales como la Acción Cívica (fundamentalmente consistía en la participación de los Ejércitos en obras civiles) y la acción de los Cuerpos de Paz.

EEUU emplea también en su actividad de diversionismo político-ideológico las relaciones bilaterales de Estado a Estado y las instituciones no oficiales norteamericanas. La estructura de sus Embajadas permite abarcar todos los campos susceptibles de ser trabajados en este sentido.

Las empresas multinacionales norteamericanas realizan por su propia cuenta actividades de carácter diversionista más sutiles. Un reciente estudio realizado por el Consejo de las Américas con la Lloyds de Londres, refiriéndose a la importancia del papel de las empresas multinacionales, señaló: "... su acción osmótica transmite y difunde no sólo los métodos norteamericanos sobre el manejo de los negocios y las técnicas de mercado y banco, sino que, además, nuestro sistema legal y nuestros conceptos, nuestra filosofía política, nuestra forma de comunicación e ideas de movilidad y una buena parte de las artes y ciencias humanas propias de nuestra civilización...".

La International Tepephone and Telegraph Corporation (ITT), tal como quedó demostrado exhaustivamente con los documentos publicados en 1972, es un ejemplo de cómo actúan, en este caso en países donde como en Chile se desarrollaba un proceso de transformaciones revolucionarias.

SECRETO
HOJA Nº 9

El fracaso de los planes reformistas preconizados por la alianza, -- provocó contrariamente a lo previsto, la agudización de la crisis -- institucional de la sociedad latinoamericana y originó el crecimiento de las corrientes antimperialistas por parte de los sectores progresistas y nacionalistas de Latinoamérica.

En la actualidad cobran mayor importancia los diferentes procedimientos que emplea el imperialismo, tendientes a neutralizar o desviar -- a los Gobiernos latinoamericanos que con características y matices -- específicas, intentan transformaciones estructurales que los alejan de la órbita norteamericana. De ahí que el conjunto de estos procedimientos se hagan más refinados y solapados en las esferas político ideológico, socio-cultural y militar.

Así vemos que conceptos políticos como los de " incompatibilidad de ideologías" y "fronteras ideológicas" empiezan a ser discutidos y se plantea sustituirlos por la llamada "pluralidad de ideologías", con el objetivo de desvirtuar el propósito perseguido por algunos países latinoamericanos con el concepto de "pluralismo ideológico", y de -- esa forma salvar la esencia de las concepciones imperialistas.

Al mismo tiempo frente a las tendencias de unirse a los países de -- Asia y África, de desarrollar vínculos sobre todo de orden comercial con los países socialistas y de sumarse a la política de no alineamiento, que comienzan a abrirse paso en algunas esferas gobernantes, los Estados Unidos tratan, a toda costa, de mantener su hegemonía, -- mediante la política de dominación y aislamiento resumida en el concepto de "comunidad hemisférica".

Esta contradicción emergió, con fuerza, en los debates sostenidos -- por el Secretario de Estado norteamericano y los Cancilleres latinoamericanos en la reciente Conferencia celebrada en México, donde el --

SECRETO
HOJA N210

Los esbozos de que la Revolución Cubana marcó el camino en el concepto de comunidad hemisférica fue rechazado por estos últimos a pesar de los reiterados esfuerzos del vocero imperialista por imponerlo.

El diversionismo político-ideológico del imperialismo norteamericano en América Latina en la época actual, persigue por lo tanto los fines de mantener e incrementar su influencia en la conciencia, el pensamiento y la acción de los medios gobernantes, y los partidos políticos de las clases dominantes, de manera que estos persistan en aplicar el modelo norteamericano; ahogar a los movimientos populares de liberación nacional tratando de evitar que el ejemplo de Cuba, contagie a dichos movimientos y aislar a nuestro Hemisferio de los países socialistas y del auge de las luchas revolucionarias en África y Asia; de esa forma el imperialismo trata de mantener la posición hegemónica en el Continente como fuerza a utilizar en la confrontación a escala mundial con el socialismo.

Dueños hegemónicos en esta región del mundo, promovieron el gorilismo y la sumisión más abyecta de los gobiernos de turno. Cuando en enero de 1959 se produce el triunfo de la Revolución Cubana la correlación de fuerzas aun era favorable al imperialismo. Desde entonces, Cuba ha estado en el centro y la mira de todos sus planes en nuestro continente, pero no han podido aplastar a nuestra Revolución.

El Primer Secretario de nuestro Partido, compañero Fidel Castro, dijo al respecto en Chile, durante su estancia en este país en noviembre de 1971:

"¿Cómo a pesar de una correlación de fuerzas desfavorables y estando nosotros tan próximos a los Estados Unidos no pudieron aplastar a la Revolución Cubana? Ello se debió a que se unieron dos factores: la audacia de los revolucionarios cubanos, y podríamos decir también la audacia de la Unión Soviética".

SECRETO
HOJA Nº11

Nos enorgullecemos de que la Revolución Cubana marcara un hito en el avance revolucionario de los pueblos latinoamericanos. Cuba levanto las banderas del Marxismo-Leninismo en el traspasado imperialista y extendió, geográficamente, el campo socialista al hemisferio occidental.

El avance y consolidación de la Revolución Cubana se ha logrado en medio de múltiples agresiones de todo tipo por parte de los servicios especiales enemigos y de la CIA, que, a grandes rasgos se caracterizaron por:

- promoción de una brutal campaña de descrédito de la revolución y en defensa de los criminales de guerra,
- campaña anticomunista tendiente a confundir a nuestros trabajadores y a dividir el movimiento revolucionario,
- ataques aéreos a poblaciones cubanas, incluyendo la propia capital de la República; a instalaciones industriales, centrales azucareros, refinerías de petróleo,
- sabotaje al vapor "La Coubre",
- supresión de la cuota azucarera y negativa de las empresas norteamericanas a refinar el petróleo proveniente del área socialista, con lo que pretendieron cercenar el curso de la Revolución con el chantaje más criminal. La respuesta del campo socialista, con la URSS a la cabeza, no se hizo esperar. La decisión inalterable de nuestro pueblo y los brazos hermanos extendidos sobre el océano hicieron posible evitar un colapso económico.

Al mismo tiempo han utilizado las sectas religiosas con el fin de enfrentarlas a la Revolución; han desarrollado campañas religiosas ---

SECRETO
HOJA N°12

contrarrevolucionarias, propaganda incidiosa desde los púlpitos y focos de conspiración en las sacristías y el trabajo intenso de las sectas de los Testigos de Jehová y Adventistas del Séptimo Día.

El inventario de agresiones incluye además:

- la organización, preparación y financiamiento por parte de la CIA, de la invasión de Bahía de Cochinos con la conocida victoria de las tropas cubanas en Playa Girón;
- la organización, preparación y financiamiento de bandas contrarrevolucionarias destinadas a entorpecer el proceso de nuestro desarrollo;
- el intento de chantaje nuclear, el bloque económico, político y cultural decretado contra nuestro país;
- las provocaciones constantes contra nuestro territorio desde la Base Naval Yanky, ubicada en Guantánamo contra la voluntad soberana del pueblo y del Gobierno Revolucionario de Cuba;
- los actos de sabotajes, infiltraciones, evasiones ilegales del país de elementos contrarrevolucionarios y desafectos a la Revolución.

Las sucesivas derrotas que nuestro pueblo ha infringido a las agresiones del imperialismo norteamericano y el virtual fracaso del bloqueo económico y del aislamiento político, junto con el constante estrechamiento de nuestros vínculos multilaterales con los países de la comunidad socialista han determinado que, progresivamente en el contenido de la propaganda oficial dirigida contra Cuba y en la propia actividad de los órganos especiales del enemigo se acrecienten los procedimientos diversionistas, presentes ya desde el inicio de

SECRET
HOJA Nº13

de la adopción de conducta antisociales y otras...
su lucha por aplastar y destruir la Revolución.

Actualmente el enemigo persigue debilitar la conciencia política alcanzada por nuestro pueblo para desarmarlo ideológicamente, como medio de fomentar gradualmente focos de reacción interna que, combinados con otras formas de actividad subversiva, creen las condiciones que les permita alcanzar sus objetivos políticos, consistentes en la restauración del sistema capitalista en nuestro país.

En relación a América Latina y al Tercer Mundo las actividades de diversionismo ideológico contra Cuba persiguen el fin de impedir que - su ejemplo, su proyección y acción internacionalista, contribuyan al acrecentamiento de la lucha por la liberación nacional o el auge de las ideas del Socialismo.

Tomando en consideración las experiencias registradas en este sentido por otros países socialistas y el trabajo político-ideológico y - de C.I. realizado en los últimos años contra el diversionismo ideológico en nuestro país, no obstante ser incompleto aún nuestro estudio y análisis global sobre el comportamiento de esta actividad, hemos podido apreciar que al realizar sus acciones contra Cuba, el enemigo ha encaminado sus esfuerzos fundamentalmente hacia las siguientes direcciones principales:

- Despertar interés por el modo de vida burgués y ansias desmedidas de consumo en los distintos sectores de nuestro pueblo.
- Crear tensión e inseguridad en su futuro.
- Introducir y propagar corrientes revisionistas y reformistas modernas, con el fin de desviar la formación ideológica de nuestro pueblo.
- Desviar a nuestra juventud, inculcándole falsos valores, estimulando

SECRETO
HOJA Nº14

do la adopción de conducta antisociales y otras desviaciones.

- Impedir y entorpecer el fortalecimiento de nuestras relaciones con los países socialistas, sus Partidos y Gobiernos.
- Resquebrajar el prestigio del Partido y de los dirigentes políticos y administrativos, desacreditando sus condiciones políticas y morales.
- Influir sobre capas y sectores, intelectuales y profesionales, estimulando el surgimiento y desarrollo de corrientes nocivas.
- Desvirtuar la política de Internacionalismo Proletario de nuestra Revolución, deformando el carácter de nuestras relaciones con otros estados progresistas y los Movimientos de Liberación Nacional.
- Intentar la división en el seno del Partido y de las Fuerzas Revolucionarias.
- Influir sobre la opinión de ciudadanos de países capitalistas y progresistas con campañas de descrédito sobre la construcción socialista en Cuba, esgrimiendo una supuesta "limitación" de los derechos humanos" en nuestro país.

A mediados de la década del 60, en nuestros órganos de seguridad se comenzó de manera sistemática a conocer y valorar en la práctica, la actividad del diversionismo ideológico de los Servicios Especiales del enemigo. En los años transcurridos hemos constatado la utilización de métodos definidos para la introducción y desarrollo de las distintas direcciones del diversionismo ideológico con acciones destinadas a despertar ansias por el modo de vida capitalista y a crear tensión e inseguridad en el futuro de nuestro pueblo; el enemigo ---

SECRETO
HOJA Nº15

elabora sus argumentos aprovechando básicamente nuestras dificultades para satisfacer las necesidades materiales de la población.

Estas tienen su origen en las escaseces y limitaciones del bloque económico imperialista; nuestra condición de país subdesarrollado que realiza esfuerzos y una gigantesca inversión en la Construcción Socialista y en nuestros errores, deficiencias y dificultades en la dirección de la economía, los servicios y la administración pública.

Partiendo de esa realidad tratan sutilmente de llevar a los receptores de su actividad, a establecer comparaciones entre nuestro nivel de vida y el de las sociedades de consumo; incluso utilizando viejas estadísticas para hacer ver que en la etapa de pseudo-república esos niveles en Cuba eran superiores a los contemporáneos. Y dan a entender que ese desnivel o diferencia entre ambas sociedades responde a la incapacidad del sistema socialista para resolverlas en el tiempo y la forma deseados.

Aprovechan los viejos hábitos, algunas deformaciones y costumbres -- que superviven en nuestro pueblo como consecuencia de los largos --- años de dependencia cultural, así como la cercanía geográfica, para continuar ejerciendo influencia a favor del sistema de vida capitalista.

Por otra parte incitan a la subversión, al terrorismo, el sabotaje y la desertión; utilizan las organizaciones y grupos de emigrados y poseen poderosos medios de divulgación a su alcance, para fomentar estados de opinión y preocupación en nuestro pueblo, al que tratan de hacer creer que en Cuba están actuando grupos clandestinos, con el fin de engendrar inestabilidad y alentar al enemigo interno.

Los servicios especiales del enemigo han trabajado intensamente tam-

SECRETO
HOJA Nº16

bién con el fin de introducir corrientes ideológicas y otras tendencias nocivas en nuestra sociedad, actuando principalmente sobre los sectores intelectuales, profesionales, técnicos y de la super-estructura en general.

Sus agentes generalmente se ocultan en posiciones aparentemente revolucionarias, progresistas y de simpatía hacia nuestro país, para argumentar la necesidad de hacer evolucionar nuestra ideología.

Promueven y destacan las posiciones polémicas, así como los pretendidos "hallazgos y aportes" que surgen en algunos círculos intelectuales sobre los que tratan de influir con teorías chauvinistas, humanistas, convergentes, religiosas e individualistas, argumentando la supuesta caducidad de los clásicos del marxismo.

También apoyan y estimulan las posiciones diversionistas, en sus expresiones y obras, de creadores artísticos y literarios.

En los sectores técnico-científicos vinculados a la docencia y al desarrollo económico, introducen ideas tecnócratas y nuevas teorías económicas y sociales con las que tratan de exaltar la "vigencia y pujanza" del sistema capitalista, tergiversando el carácter del modo de producción socialista.

A lo anterior podemos añadir la actividad que realizan sobre representantes de organismos que efectúan transacciones comerciales y tecnológicas en el exterior, contra los que actúan para debilitarlos ideológicamente y ganarlos a favor de estas teorías. Tratan de comprometerlos combinando los métodos expresados, con halagos, obsequios costosos y rodeándolos de todos los atractivos de la sociedad de consumo durante su estancia en el exterior, para convertirlos en elementos que influyan a favor de la inclinación de nuestro comercio y relaciones con países capitalistas, más allá de aquellos renglones

SECRETO
HOJA Nº17

en los que resultan provechosas y ventajosas para nuestro país desde el punto de vista económico.

Otra de las principales direcciones de la diversión ideológica en la que los Servicios Especiales del enemigo emplea métodos muy definidos, consiste en el trabajo sobre nuestra juventud, sobre la cual -- además de promover desviaciones que se manifiestan de inmediato, -- persiguen fines estratégicos, que pretenden hacer sentir a largo plazo cuando los jóvenes en formación hoy, dirijan o influyan en el futuro de la nación.

Contra este sector dirigen sus acciones principalmente mediante la -- propaganda radial y escrita a través de programas especializados, artículos de fondo en revistas y folletos de modas extravagantes o pornográficas que introducen en las relaciones por correspondencia con familiares o amigos en el exilio y de los propios centros propagandísticos.

En el orden educativo, penetran con literatura, música y corrientes modernas de contenido deformado a través de diplomáticos y extranjeros del mundo capitalista que nos visitan, algunos de los cuales tratan de influir además sobre los contenidos y técnicas de la enseñanza con el fin de influir en nuestro sistema educacional.

Otra de las vías utilizadas contra este sector, son las instituciones y asociaciones religiosas que influyen de manera sutil y en ocasiones, desde aparentes posiciones "progresistas" utilizando como argumento que la religión debe aportarle su "humanismo" a la Revolución y que ésta debe eliminar su ateísmo. Los métodos más utilizados han sido los contactos personales y la estructuración de activistas en los distintos niveles de la enseñanza media y superior.

SECRETO
HOJA Nº18

En general, los aspectos anteriormente expuestos traen como consecuencia deformaciones en la personalidad de nuestra juventud, que se manifiesta en la existencia de focos potenciales de inconformidad y de inadaptación hacia el modo de vida socialista.

El enemigo emplea métodos de amplio alcance para la difusión de una de sus más viejas direcciones del trabajo ideológico que ha sido la de intentar debilitar nuestras relaciones con la URSS y otros países socialistas. En los primeros años se manifestó a través del más burdo anticomunismo, mediante el que trataron de continuar engañando a nuestro pueblo con los mismos argumentos que durante decenios deformaron la imagen del comunismo en la conciencia de la mayoría de la población cubana.

Al desarrollarse el proceso irreversible de consolidación de estos vínculos, comenzaron a variar sus argumentos, orientándolos hacia la tergiversación y descrédito de la cultura y costumbres de los países socialistas, pretendiendo fijar una imagen en contraposición con la idiosincracia de nuestro pueblo.

Este método se hizo extensivo a la esfera de la ciencia y la tecnología, poniendo énfasis en que ésta es atrasada y deficiente en comparación con la de los países capitalistas, disminuyendo la imagen acerca del avance imponente de los países socialistas en estas disciplinas.

Sin embargo, el principal esfuerzo lo han orientado hacia la esfera de la economía y la política, combinando estos factores en su propaganda con el fin de conformar la opinión de que la ayuda económica que recibimos como resultado de la política consecuente de internacionalismo proletario, se revierte en la dependencia política que posteriormente tenemos que observar hacia la línea que trazan los países socialistas, tratando de minar de esta forma la unidad actual de criterios y de acción del Campo Socialista, al tergiversar el ver

SECRETO
HOJA Nº19

dadero carácter de nuestras relaciones.

En esta dirección tratan de introducir otros argumentos que emplean a escala internacional, tales como la teoría de los dos imperialismos, la soberanía limitada, etc., utilizando, especialmente a agentes que penetran las organizaciones y movimientos revolucionarios e influyen en personas progresistas, convirtiéndolos en portadores de estas diversiones ideológicas, que de esta forma logran introducir en nuestro país.

En sus acciones dirigidas a resquebrajar el prestigio del Partido y de los dirigentes políticos y administrativos, y a estimular la división entre las fuerzas revolucionarias, el enemigo prepara campañas en las que emplea diferentes argumentos, con las que trata de crear la imagen de que:

- "Se ha desarrollado una nueva clase privilegiada en nuestra sociedad".
- "Se mantienen hombres y mujeres incapacitados en cargos de dirección que hunden al país mientras viven bien a costa del sudor de los trabajadores".
- "La dirección de la Revolución abandonó a los combatientes insurreccionales, dándole cabida en cargos de dirección a agentes oportunistas y sin historia para mantener su hegemonía sin contrarios".

Finalmente tratan de inspirar y estimular en la población de los países capitalistas y subdesarrollados, sentimientos y tendencias contra la revolución cubana, presentando a través de los medios masivos de difusión supuestos testimonios de la ingerencia cubana en los asuntos de otros estados latinoamericanos; a la vez difaman de los movimientos progresistas y revolucionarios que se desarrollan en ---

SECRETO
HOJA Nº 20

esos países, propagando la idea de que son instrumentos del "comunismo" o del "castrismo".

También utilizan a los elementos apátridas que abandonan el país, legal o ilegalmente, a las organizaciones de emigrados y las instituciones religiosas, para organizar en el exterior campañas sistemáticas en las que pretenden demostrar la "supresión" de los más elementales derechos humanos y la existencia de un estado de "persecución" religiosa y política.

Aprovechando los intercambios culturales y las relaciones que mantenemos con los países capitalistas, envían a periodistas y pseudo-intelectuales para que posteriormente elaboren artículos de fondo o presenten supuestos testimonios sobre "la férrea censura de prensa" y el llamado "régimen policial".

En cuanto a los métodos de la diversión ideológica empleados contra Cuba, podemos concluir señalando que, en general, emplean formas legales e ilegales para su introducción.

Los órganos de la Seguridad bajo la dirección del Partido, han organizado la lucha contra las actividades de diversionismo ideológico de los servicios especiales contra Cuba, con el objetivo de lograr la desarticulación de sus planes y aniquilar las organizaciones y grupos contrarrevolucionarios.

En este sentido nuestros organismos de Seguridad han mantenido un activo enfrentamiento a la actividad de determinadas instituciones burguesas que subsisten después del triunfo de la Revolución; se excluyeron de los medios de difusión masiva los elementos que aprovechaban sus posiciones dentro de éstos para combatir al proceso revolucionario; se logró la neutralización de las actividades inicialmente de abierto enfrentamiento a la Revolución por parte de la iglesia

SECRETO
HOJA N°21

parte cubana, exponiendo con más detalles los problemas de carácter católica y posteriormente de numerosas sectas religiosas de carácter protestante que asumieron y asumen posiciones contrarrevolucionarias.

Más recientemente se han tomado medidas tendientes a neutralizar nuevas modalidades del diversionismo a raíz de que el enemigo reorienta sus esfuerzos hacia la esfera política, cultural y económica. Al mismo tiempo se ha logrado la cooperación de jóvenes estudiantes e intelectuales emigrantes, simpatizantes de la Revolución Cubana, para contrarrestar actividades contra nuestro país.

Esta lucha contra el diversionismo ideológico que data virtualmente desde el triunfo de la Revolución se ha desarrollado simultáneamente con la desarticulación y liquidación de las bandas contrarrevolucionarias y de planes de sabotajes y de atentados contra relevantes figuras de la Revolución.

Actualmente, se han establecido múltiples direcciones en la respuesta al diversionismo ideológico, entre las que podemos destacar:

- fortalecer la influencia de la Revolución Cubana entre los países de América Latina y el Tercer Mundo.
- combatir las distorsiones sobre el carácter de nuestras relaciones con la URSS.
- combatir las corrientes revisionistas y reformistas.
- contribuir a quebrar el bloqueo económico-político del imperialismo.

Tanto sobre las actividades de diversionismo ideológico de la CIA, como sobre la organización de las luchas contra los Servicios Especiales enemigos en sus actividades de diversionismo ideológico contra Cuba, presentaremos ponencias y entregaremos materiales por la

SECRETO
HOJA Nº22

parte cubana, exponiendo con más detalles las problemáticas concier -
nientes a los mismos.

Hemos intentado un recuento de la temática a tratar en el Seminario, conscientes de que los participantes aportarán y profundizarán en sus experiencias y de que al final, quedará un rico sedimento sobre la materia que hoy nos convoca.

Para nosotros tiene una gran importancia este intercambio. Pensamos que se derivarán recomendaciones que nos brinden nuevos ángulos de enfoque de los problemas, un mayor conocimiento, una mejor preparación: una fuente eficaz y efectiva de la cual recoger provechosos resultados.

Quisiera, antes de concluir, sugerir algunas ideas respecto a las posibilidades que nos abre este tipo de encuentro y, ante las necesidades de una cohesión cada vez más sólida, en todos los órdenes, de nuestro trabajo.

En el trabajo ideológico y en la lucha contra el diversionismo ideológico los países socialistas debemos, según la comprensión de nuestro Partido:

- fortalecer la unidad del sistema socialista mundial sobre los principios del marxismo-leninismo y del internacionalismo proletario.
- generalizar el trabajo teórico de los partidos comunistas de los países socialistas, que permita un enriquecimiento y desarrollo a partir de sus principios básicos.
- fortalecer la lucha contra las corrientes burguesas y diversionistas, contra el revisionismo y el reformismo. Contra las posiciones anticomunistas y antisoviéticas que son la base del diversionismo.

SECRETO
HOJA Nº 23

nismo ideológico enemigo.

- generalizar la experiencia de la lucha ideológica de los países socialistas y las formas y métodos de lucha contra la actividad ideológica subversiva del enemigo y del diversionismo ideológico en particular.
- elaborar el programa único de actividades, de manera que se articulen y coordinen los esfuerzos y se confeccionen conjuntamente las directivas fundamentales para este enfrentamiento en el escenario mundial.
- desenmascarar la actividad criminal del imperialismo y fortalecer y generalizar la línea ofensiva en el trabajo ideológico.
- estimular el intercambio de criterios y experiencias en las cuestiones ideológicas, mediante la celebración de conferencias teóricas, seminarios y encuentros entre funcionarios del Partido y el Estado.

En lo que respecta a los órganos de seguridad de los países socialistas en la lucha contra el diversionismo ideológico del enemigo, pensamos que se podría, entre otras actividades:

- estrechar la coordinación y colaboración entre los órganos de seguridad de nuestros respectivos países en la lucha contra la actividad ideológica subversiva y contra el diversionismo ideológico.
- desenmascarar los planes, intenciones y actividades de los órganos estatales y servicios especiales de EE UU y de otros estados imperialistas para la realización del diversionismo ideológico.
- organizar y desarrollar el intercambio de experiencias y el estudio

SECRETO
HOJA Nº 24

de los fenómenos nuevos en la actividad ideológica diversionista - del enemigo.

- sistematizar el intercambio de informaciones e investigaciones sobre los planes y medidas del enemigo encaminadas a agudizar las divergencias entre los países socialistas, a escindir el movimiento comunista internacional y a debilitar las fuerzas que luchan -- por la liberación nacional.
- ampliar el intercambio de experiencias sobre los medios más efectivos y eficaces de la lucha contra el diversionismo ideológico del enemigo.
- elaborar planes para el ejecución de medidas conjuntas tendientes a desenmascarar y reprimir las actividades de los servicios especiales del enemigo.
- realizar seminarios como este, digamos cada 2 ó 3 años, con el objetivo de ampliar el horizonte de nuestros conocimientos y experiencias, respecto a como se realiza el trabajo ideológico diversionista enemigo y las formas y métodos más eficaces para su enfrentamiento.

Estimados compañeros, permítanme concluir expresando nuestra absoluta certeza de que este Seminario constituirá una nueva y trascendente victoria de la política de unidad y coordinación entre los países socialistas para enfrentar al enemigo común.

Muchas gracias.

Confeccionado: Orden de reproducción 009